
Protokoll 

der Jahresmitgliederversammlung 2022 

der Marburger Geographischen Gesellschaft (MGG)  

am 26. April 2022  

im Großen Hörsaal des Fachbereichs Geographie, Deutschhausstraße 10 

 

Beginn:  18.30 Uhr 

Leitung:  Dr. A. Dorenkamp, 1. Vorsitzender 

Teilnehmer:  47 Mitglieder (gemäß Teilnehmerliste, s. Anlage 1) 

Protokoll:  Dr. A. Dorenkamp  

Tagesordnung: 1. Eröffnung und Feststellung der Tagesordnung 

2. Genehmigung des Protokolls der Jahresmitgliederversammlung 2019 vom 
04. Februar 2020 

   3. Genehmigung des Jahresberichts 

4. Bericht des Vorsitzenden 

   5. Bericht der Kassenführerin 

   6. Bericht der Kassenprüfer 

   7. Entlastung des Vorstands 

   8. Wahl eines/r Kassenprüfers/-in 

   9. Neuwahlen des Vorstands 

10. Verschiedenes 

    

TOP 1: Eröffnung und Feststellung der Tagesordnung 

Der Vorsitzende eröffnet die Versammlung um 18.30 Uhr. Er begrüßt die insgesamt 47 Anwesenden 

und weist auf die satzungsgemäße Einladung hin, die unter Angabe der Tagesordnung im Semester-

programm des Sommersemesters 2022 sowie auf der Internetseite fristgerecht erfolgt ist. Dr. Doren-

kamp fragt, ob weitere Wünsche zur Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung vorliegen. Auf Rück-

frage ergibt sich kein entsprechender Wunsch. Somit wird die Tagesordnung gemäß der Einladung 

festgestellt. Dr. Dorenkamp stellt unter Verweis auf § 8 Nr. 1 der MGG-Satzung („Jede ordnungsgemäß 

einberufene Versammlung ist beschlussfähig“) die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 04. Februar 2020 

Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 04. Februar 2020 war auf der MGG-Webseite seit meh-

reren Monaten eingestellt. Darüber hinaus war es jederzeit im Geschäftszimmer der MGG zugänglich. 

Änderungswünsche liegen nicht vor und ergeben sich auf Rückfrage auch nicht aus dem Plenum. In 

der folgenden Abstimmung wird das Protokoll mit 44 Ja-Stimmen und drei Enthaltungen genehmigt.  

 

TOP 3: Genehmigung des Jahresberichts 

Es wird der Jahresbericht zur Diskussion gestellt, der auf der Jahresmitgliederversammlung 2020 vor-

gestellt hätte werden sollen. Da die Jahresmitgliederversammlung 2020 pandemiebedingt ausgefallen 

ist, wurde ein entsprechender Jahresbericht inkl. Bericht über die Kassenführung in schriftlicher Form 

erstellt und den Mitgliedern am 26.01.2021 per E-Mail zugesendet. Fragen oder Änderungswünsche zu 

diesem Jahresbericht liegen nicht vor und ergeben sich auf Rückfrage auch nicht aus dem Plenum. In 

der folgenden Abstimmung wird der Jahresbericht einstimmig genehmigt.  
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TOP 4: Bericht des Vorsitzenden 

Der Vorsitzende betont, dass er seinen Jahresbericht über die MGG-Tätigkeiten im Jahr 2021 nur stich-

punktartig vortragen möchte, da dieser den Mitgliedern in schriftlicher Form bereits am 09.02.2022 per 

E-Mail zugestellt wurde. Eine ausführliche Fassung ist im Jahrbuch 2021 erschienen, so dass jedes 

Mitglied die Möglichkeit hat, sich eingehend zu informieren. Folgende Punkte des Berichts werden kurz 

erläutert: 

• Vorstandstätigkeiten in 2021: Der Vorsitzende berichtet von einer trotz Pandemie weitgehend 

reibungslosen Vorstandsarbeit, die durch informelle Besprechungen, E-Mail-Verkehr und offizi-

elle Vorstandssitzungen gestaltet wird.  

• Mitgliederentwicklung: Zum 15.12.2021 hatte die MGG 726 Mitglieder (2019: 770). Waren zum 

31.12.2019 noch 86,9 % der Mitglieder Voll- oder Familienmitglieder und 13,1 % studentische 

Mitglieder, hat der Anteil der studentischen Mitglieder zum 15.12.2021 auf 12,7 % abgenommen 

und der der Voll- oder Familienmitglieder auf 87,3 % zugenommen. Der Rückgang erklärt sich 

über-wiegend durch altersbedingte Austritte, zum Teil aber leider auch durch zahlreiche Todes-

fälle. 

• Veranstaltungen im Berichtzeitraum: Die zwei Vortragszyklen des Sommer- und Winterse-

mesters wurden als vollwertige Vortragszyklen geplant, pandemiebedingt konnten allerdings nur 

zwei Vortragsveranstaltungen im Wintersemester 2021/2022 stattfinden. Die Nachfrage nach 

den Vortragsveranstaltungen war groß, aber aus 2G-bedingten Kapazitätsgründen des Veran-

staltungsraums (maximal 50 Teilnehmer pro Vortrag) konnte leider vielen Anmeldungen nicht 

entsprochen werden. Ein im Vergleich dazu erneut besonders hohes Besucheraufkommen von 

mehr als 100 Besuchern verzeichnete die vorweihnachtliche Filmvorführung am 07.12.2021 im 

CINEPLEX, in deren Rahmen der Dokumentarfilm „Die Epoche des Menschen – Das Anthropo-

zän“ zur Aufführung kam. Exkursionsziele im Jahr 2021 waren der Wolferoder Wald, der Hohe 

Berg/das Schächerbachtal bei Homberg/Ohm, das mittlere Lahntal zwischen Gießen und Wetz-

lar, Leipzig sowie die ZeitenInsel (Weimar/Lahn) und das Salzbödetal Der Vorsitzende dankt 

allen, die an der Vorbereitung und Durchführung der Exkursionen beteiligt waren. 

• MGG-Bus: Der ehemalige MGG-Bus wurde mittlerweile in den Fuhrpark der Philipps-Universität 

Marburg übernommen, von den Werbeaufklebern befreit und er steht fortan der Arbeitsgruppe 

Bodengeographie und Hydrographie (Prof. Dr. P. Chifflard) des Fachbereichs Geographie zur 

Verfügung, leider aus versicherungsrechtlichen Gründen ohne Nutzungsmöglichkeit für die 

MGG. 

• Jahrbuch 2020: Das Jahrbuch 2020 konnte zu Beginn des Sommersemesters 2021 vorgelegt 

werden. Ein großer Dank gilt Prof. Dr. Alfred Pletsch für die erneute Übernahme der sehr auf-

wändigen redaktionellen Koordination des Jahrbuchs und für sein unermüdliches Engagement 

bei der Einwer-bung und fristgerechten Fertigstellung der unterschiedlichen Beiträge. Herzlich 

dan-ken möchten wir auch Frau Cordula Mann, die erneut für Layout und Satz verant-wortlich 

zeichnete und ganz maßgeblich dazu beigetragen hat, dass das Jahrbuch ein professionelles 

Erscheinungsbild aufweist. Das Jahrbuch 2021 soll in Kürze erscheinen. 

• Nachwuchsforum: Das Nachwuchsforum konnte im Berichtzeitraum pandemiebedingt weniger 

Aktivitäten als in den Vorjahren entfalten. Die MGG wird ihre Angebote, die Tätigkeiten des 

Nachwuchsforums zu unterstützen, aber selbstverständlich auch zukünftig weiter aufrechterhal-

ten. 

• Absolventenverabschiedung: Pandemiebedingt fand eine Verabschiedungsfeier für die Absol-

ventinnen und Absolventen der Master- und Bachelorstudiengänge am Fachbereich Geographie 

ebenfalls nicht statt.  

• Hinsichtlich der finanziellen Verhältnisse der MGG wird auf die folgenden Tagesordnungs-

punkte verwiesen.  

Dr. Dorenkamp dankt ausdrücklich allen Vorstands- und Vereinsmitgliedern, die auch 2021 zum Gelin-

gen des Vereinsprogramms und zum regen Vereinsleben beigetragen haben. 

Der Vorsitzende bittet um Wortmeldungen und/oder Fragen zu seinem Bericht. Es ergeben sich keine 

Fragen. 
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TOP 5: Bericht der Kassenführerin 

Kassenführerin Erika Pletsch präsentiert den Kassenbericht 2021 (s. Anlage 2). Zu sämtlichen Positio-

nen des Zahlenwerks gibt sie Erläuterungen und führt aus, dass die MGG zum 31.12.2021 über 

40.628,44 € verfügte. Fragen zum Kassenbericht ergeben sich nicht.  

 

TOP 6: Bericht der Kassenprüfer 

Die Kassenprüfung erfolgte am 20.01.2022 durch Rainer Herrmann und Ralf Dehnert. Die Kassenprüfer 

berichten, dass für die Prüfung sämtliche Kassenunterlagen des Vereins, also Kassenbücher, Belege, 

Bankunterlagen und Journale zur Einsicht vorlagen. Die Prüfung ergab einen genauen Überblick über 

die Art der Kassenführung und die Abläufe des Buchungsgeschehens. Alle Kassenvorgänge waren 

vollständig und korrekt gebucht, jeder Posten korrekt nachgewiesen. Insgesamt könne man einmal mehr 

von einer sehr vorbildlichen und übersichtlichen Kassenführung sprechen, wofür der Kassenführerin, 

Frau Erika Pletsch, besondere Anerkennung und der Dank der Vereinsmitglieder gebühre. Ralf Dehnert 

stellt anschließend den Antrag, die Kassenführerin und den gesamten Vorstand für das Geschäftsjahr 

2021 zu entlasten. 

 

TOP 7: Entlastung des Vorstands 

Der Antrag auf Entlastung der Kassenführerin und der damit verbundene Antrag auf Entlastung des 

Vorstands werden zur Abstimmung gestellt. Der Antrag wird mit 45 Ja-Stimmen und bei 2 Enthaltungen 

angenommen, womit dem Vorstand Entlastung erteilt wird. Im Anschluss dankt Dr. Dorenkamp den 

anwesenden Mitgliedern für die Entlastung und insbesondere auch Rainer Herrmann und Ralf Dehnert 

für die erfolgte Kassenprüfung. Auch dankt Dr. Dorenkamp Erika Pletsch für die sehr gewissenhafte und 

umsichtige Kassenführung. 

 

TOP 8: Wahl eines/r Kassenprüfers/-in  

Der Vorsitzende bittet um Vorschläge für die Wahl eines neuen Kassenprüfers/einer neuen Kassenprü-

ferin, da Rainer Herrmann als Kassenprüfer ausscheidet. Vorgeschlagen wird aus dem Plenum Frau 

Gisela Anger, die sich zur Kandidatur bereit erklärt. Bei Enthaltung der Betroffenen stimmen alle übrigen 

anwesenden Mitglieder für den Vorschlag. Gisela Anger nimmt die Wahl an und ist damit für die Dauer 

von 2 Jahren zur Kassenprüferin gewählt. Ralf Dehnert bleibt weiterhin als Kassenprüfer erhalten und 

wird einstimmig als Kassenprüfer bestätigt.  

Dr. Dorenkamp dankt den bisherigen Kassenprüfern für ihre wichtige Arbeit. Gleichsam dankt er dem 

neu gewählten Kassenprüfer dafür, dass er den Vorstand bei dieser wichtigen Tätigkeit unterstützt. 

 

TOP 9: Neuwahlen des Vorstands 

Der Vorsitzende Dr. Dorenkamp schlägt Hermann Dany als Wahlleiter vor. Das Plenum nimmt den Vor-

schlag einstimmig an und Hermann Dany erklärt sich bereit, die Wahl zu leiten. Hermann Dany informiert 

über das Prozedere der Wahl und über die Vorgaben der Satzung bei Wahlen. Er fragt, ob eine geheime 

Wahl erwünscht ist. Ein entsprechender Antrag wird nicht gestellt, so dass die Wahl öffentlich erfolgt. 

• Wahl des 1. Vorsitzenden: Vorgeschlagen wird Herr Dr. Ansgar Dorenkamp, darüber hinaus 

gibt es keine weiteren Vorschläge. Herr Dorenkamp erklärt sich zur Kandidatur bereit. Bei Ent-

haltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 46 anwesenden Mitglieder für seine Wahl zum 1. 

Vorsitzenden. Herr Dorenkamp nimmt die Wahl an und ist damit für die nächsten drei Jahre zum 

1. Vorsitzenden gewählt.  

• Wahl des 2. Vorsitzenden: Vorgeschlagen wird Herr apl. Prof. Dr. Stefan Harnischmacher. Es 

ergeben sich keine weiteren Vorschläge. Herr Harnischmacher erklärt sich zur Kandidatur bereit. 

Bei Enthaltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 46 anwesenden Mitglieder für seine Wahl. 

Apl. Prof. Dr. Harnischmacher nimmt die Wahl an und ist damit für die nächsten drei Jahre zum 

2. Vorsitzenden gewählt.  
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• Wahl eines Kassenführers / einer Kassenführerin: Vorgeschlagen wird Frau Erika Pletsch, 

darüber hinaus gibt es keine weiteren Vorschläge. Frau Pletsch erklärt sich zur Kandidatur be-

reit. Bei Enthaltung der Betroffenen stimmen alle übrigen 46 anwesenden Mitglieder für ihre Wahl 

zur Kassenführerin. Frau Pletsch nimmt die Wahl an und ist damit für die nächsten drei Jahre 

zur Kassenführerin gewählt.  

• Wahl eines Schriftführers: Vorgeschlagen wird Herr Prof. Dr. Peter Chifflard. Es ergeben sich 

keine weiteren Vorschläge. Herr Chifflard erklärt sich zur Kandidatur bereit. Bei Enthaltung des 

Betroffenen stimmen alle übrigen 46 anwesenden Mitglieder für seine Wahl. Herr Chifflard nimmt 

die Wahl an und ist damit für die nächsten drei Jahre zum Schriftführer gewählt.  

• Wahl der Mitglieder des erweiterten Vorstands: Zunächst erfolgt der Hinweis, dass laut Sat-

zung die Zahl der Mitglieder des erweiterten Vorstands nach oben nicht limitiert sei.  

o Vorgeschlagen wird Frau Prof. Dr. Carina Peter. Prof. Dr. Peter hat sich im Vorfeld 

zur Kandidatur bereiterklärt. Alle 47 anwesenden Mitglieder stimmen für ihre Wahl. 

Frau Peter hat im Vorfeld erklärt, im Falle ihrer Wahl die Wahl anzunehmen und ist 

damit für drei Jahre als Mitglied des erweiterten Vorstands bestätigt. 

o Vorgeschlagen wird Herr OStR i. R. Heiner Loose. Er erklärt sich zur Kandidatur 

bereit. Bei Enthaltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 46 anwesenden Mitglie-

der für seine Wahl. Herr Loose nimmt die Wahl an und ist damit für weitere drei Jahre 

als Mitglied des erweiterten Vorstands bestätigt. 

o Vorgeschlagen wird Herr Dieter Merte. Er erklärt sich zur Kandidatur bereit. Bei Ent-

haltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 46 anwesenden Mitglieder für seine 

Wahl. Herr Merte nimmt die Wahl an und ist damit für drei Jahre als Mitglied des 

erweiterten Vorstands gewählt. 

• Da keine weiteren Vorschläge erfolgen, dankt Dr. Dorenkamp für den zügigen und einver-

nehmlichen Wahlvorgang. 

Dr. Dorenkamp dankt im Namen des neu gewählten Vorstands für das entgegengebrachte Vertrauen 

und dankt ebenfalls den Mitgliedern des alten Vorstands für die geleistete und angenehme Arbeit.  

 

TOP 10: Verschiedenes 

Zu diesem Tagesordnungspunkt werden aus dem Plenum keine Anliegen geäußert.  

 

Dr. Dorenkamp schließt die Versammlung um 19.30 Uhr. 

 

 

(Dr. Dorenkamp, 1. Vorsitzender) 


